

A.C.N. DE P.

AÑO XXIII

1 de agosto de 1947

NUM. 396

Consagración de monseñor Vizcarra

Actuó de consagrante el Cardenal primado, y asistieron el presidente de las Cortes, y los ministros de Asuntos Exteriores, Justicia y Educación Nacional

También asistió una representación de la A. C. N. de P., presidida por don Fernando Martín-Sánchez



En la catedral de Toledo se celebró el domingo día 22 de junio, por la mañana, la consagración episcopal del consiliario general de Acción Católica Española, monseñor Zacarias de Vizcarra y Arana, Obispo titular de Ereso. Fue consagrado por el Cardenal primado, doctor Pla y Deniel, asistido por el Obispo de Vitoria, doctor Carmelo Bañaster Nieto, y el Obispo auxiliar de Toledo, doctor Eduardo Martínez González. Asistieron los ministros de Asuntos Exteriores, señor Martín Artajo; de Justicia, señor Fernández Cuesta, y de Educación Nacional, señor Ibáñez Martín; presidente de las Cortes, don Esteban Bilbao; Obispo de Sigüenza y otras altas autoridades. También se hallaban presentes en el acto nuestro Presidente, don Fernando Martín-Sánchez Juliá; el secretario general de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, y otros varios propagandistas. Actuaron de padrinos don Alfredo López Martínez, en nombre de la Junta técnica de Acción Católica, y doña María Teresa Lamarca, de la Acción Católica de Buenos Aires, representada por la presidenta nacional de la Rama de Mujeres de Acción Católica, doña María González Castejón. El templo se hallaba ocupado totalmente y se veían multitud

de banderas de Acción Católica. Después de orar breves momentos ante el Santísimo, en la capilla de la Virgen del Sagrario, el cortejo procesional se dirigió a la capilla mayor, donde tuvieron lugar las ceremonias de la consagración.

Al comenzar la consagración el notario eclesiástico leyó en alta voz el documento pontificio en el cual Su Santidad Pío XII designa Obispo a monseñor Vizcarra. En el momento del ofertorio el Obispo consagrado obsequió a los consagrantes con dos cirios encendidos, dos panes, uno dorado y otro plateado, y dos pequeños barriles de vino, uno dorado y otro plateado, que llevaban por cada uno de los lados los escudos episcopales del doctor Pla y Deniel y de monseñor Vizcarra. Terminada la ceremonia, que duró cerca de tres horas, monseñor Vizcarra, después de dar su primera bendición episcopal, dió a besar también su anillo a los asistentes. Los ministros, Prelados, representaciones y autoridades fueron invitados por el Cardenal primado a una comida que se celebró en el palacio arzobispal. Después de la comida se celebró una reunión de consiliarios y dirigentes de Acción Católica de toda España, presentes en el acto, durante la cual el

Bofarull, académico de la Real de Jurisprudencia

Nuestro compañero don Manuel de Bofarull y Romañá, ingresado recientemente como académico de número en la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación y en el Instituto de España, ha publicado el discurso que pronunció en aquella solemnidad y al que contestó el ex ministro y decano del colegio de Madrid, don Antonio Góicoechea.

Por su interés doctrinal y práctico insertamos a continuación el índice del discurso del recipiendario que acaba de editar dicha Real Academia.

Exordio.—Una coincidencia y un recuerdo. Tema obligado, no elegido, de la disertación:

I. **La Sociedad Anónima y la ampliación de su capital.**—Colisión de derechos entre los titulares de la nuda propiedad y del usufructo de las acciones, cuya propiedad se halla desdoblada con ocasión de las suscripciones reservadas a los antiguos accionistas.

II. **Contenido propio del usufructo.** Usufructo en general: uso. Disfrute. Sus formas: directa (frutos) y extensiva (accesión y beneficios inherentes). Usufructo de derechos: usufructo sobre valores nominativos, a la orden y al portador. La acción: emisión de nuevas acciones con cargo a reservas, en pago de dividendos y en pago de numerario. Doctrina jurisprudencial española y angloamericana.

III. **Naturaleza del derecho de suscripción.**—Elementos que integran el derecho: ventaja de la suscripción y preferencia. Naturaleza del derecho de preferencia y sus caracteres. Derecho de tanteo u opción. ¿Es fruto? ¿Es capital? Elementos que condicionan su ejercicio: el cupón. ¿Prejuza el derecho del usufructuario?

IV. **Situación jurídica del producto obtenido por el ejercicio del derecho.**—Opción de suscripción. Las nuevas acciones, ¿son fruto, accesión o beneficio inherente? Opción de venta. ¿A quién pertenece el precio? Obligaciones especiales del nudo propietario y del usufructuario.

V. **Aspecto práctico del problema.**—Colisiones producidas y soluciones dadas. Las sentencias de 21 de noviembre de 1942, 21 de febrero de 1944 y de 23 de enero de 1947.

Conclusión. Bibliografía. Apéndice.

Obispo preconizado doctor Zacarias de Vizcarra habló extensamente de los problemas de organización y orientación de Acción Católica. El nuevo Prelado dispuso que a través del Secretariado Interparroquial de Caridad se distribuyeran 100 comidas entre los pobres de la capital.

ACTIVIDADES DE NUESTROS CENTROS

VITORIA

El XXV aniversario de la encíclica "Ubi arcano"

Para celebrar el XXV aniversario de la Encíclica de Pío XI "Ubi arcano...", primer documento sobre Acción Católica, aparecido el 23 de diciembre de 1922, la Junta Diocesana de Vitoria redactó un programa de Conferencias, repartidas en las cuatro Ramas: de Hombres, Mujeres, Juventud Femenina y Juventud Masculina. De las Conferencias destinadas a los Hombres se ha encargado el Centro de Propagandistas de aquella ciudad, habiéndose desarrollado el ciclo con gran éxito, conforme al programa que insertamos al pie. En los programas de las otras Ramas también han intervenido muy eficazmente los propagandistas de Vitoria, lo que acusa la gran responsabilidad que como católicos militantes tienen contraída nuestros compañeros en aquella ciudad.

El ciclo para Hombres, encargado a los propagandistas exclusivamente, comprendía los siguientes temas:

Martes, 27 mayo: **Loa de trabajo perfecto**, por don Joaquín Aguinaga, abogado y comandante de Artillería.

Miércoles, 28 mayo: **Espíritu de cruzada en la reforma social**, por don Aurelio Vallejo, médico.

Jueves, 29 de mayo: **Comunismo o cristianismo**, por el doctor don Gregorio R. de Yurre, profesor del Seminario Diocesano.

Viernes, 30 mayo: **El Secretariado Patronal de A. C.**, por don Eduardo Carrasco, profesor de la Escuela de Magisterio de Alava.

Coincidiendo con los ciclos expresados se celebraron solemnes actos religiosos en homenaje de la Acción Católica a la Santísima Virgen.

GRANADA

Homenaje a los directores generales de Colonización y Arquitectura

El domingo, 18 de mayo, celebraron los propagandistas del Centro de Granada la exaltación de sus compañeros Fernando Montero y García de Valdivia y Francisco Prieto-Moreno Pardo a

las Direcciones Generales de Colonización y de Arquitectura, respectivamente.

A la comida con que fueron obsequiados precedió un acto eucarístico, en la capilla del Colegio Máximo y Facultad de Teología de Cartuja, en el cual, ante el Santísimo expuesto, pronunció una hermosa plática el rector del Colegio y consiliario del Centro, padre Alonso Barrena, S. J.

Presidieron la comida, que se celebró en la Casa de Ejercicios, los homenajeados y el citado padre Rector, y a ella asistieron numerosos propagandistas granadinos y los padres Ulpiano López, Segovia y Criado, S. J., ofreciendo el homenaje a sus compañeros, por ausencia del secretario del Centro, el abogado fiscal Alfonso Moreno González-Anleo, a cuyo ofrecimiento correspondieron Fernando Montero y Francisco Prieto-Moreno con emocionadas palabras de gratitud y de consagración de sus actividades, en el desempeño de sus cargos respectivos, al mejor servicio de Dios y de España.

Seguidamente celebró un círculo de estudios al aire libre en la misma finca de la Cartuja, en el que Fernando Montero expuso las tareas que tiene encomendadas la Dirección General de Colonización y el Instituto anejo, así como los propósitos que le animan en el orden espiritual, social y económico; y el Director general de Arquitectura dió cuenta de las directrices que, en el aspecto profesional principalmente, informaron la actuación del XX Congreso de Pax Romana, al que asistió.

La reunión transcurrió, en el acogedor ambiente de Cartuja, con la más franca y simpática cordialidad.

MELILLA

Con el intento de formar un Núcleo de la Asociación en Melilla, se han reunido durante el mes de junio en la parroquia de Santa María Micaela varios simpatizantes de la A. C. N. de P. Las reuniones, presididas por el señor cura párroco, se han venido celebrando con buena asistencia en las mañanas de cada domingo del mes de junio; es decir, en los días 8, 15, 22 y 29.

La Junta Provincial de Protección de Menores

Acierto y frutos de una hermosa obra

Hemos recibido la interesantísima Memoria presentada por nuestro compañero el propagandista del Centro de Madrid, José Puigdollers, a la Asambleada de Tribunales Tutelares de Menores. En ella se recoge en forma sucinta y clara lo más destacado de la labor realizada durante los últimos años por la Junta Provincial de Protección de Menores, con objeto de resolver el problema de la población infantil abandonada.

Una de las más logradas realizaciones ha sido la obra de los mediopensionados. Inspirada en las encíclicas y cartas pastorales, y fundándose en la máxima paulina de que "mucha mayor ventura es dar que recibir", la Junta acometió la resolución del gravísimo problema, sin reparar en la magnitud del mismo y en los inconvenientes. Los frutos no han podido ser mayores: en poco tiempo se han abierto en Madrid y suburbios 11 colegios mediopensionados, donde los niños recogidos reciben no sólo comida y vestuario, sino instrucción religiosa, educación política y social y cultura acomodada a la edad. La matrícula de esos colegios es de 1.600 niños.

Se invierte anualmente más de 1.700.000 pesetas. Junto con la labor asistencial, la Junta desarrolla la de protección moral, para lo cual actúa de acuerdo con los párrocos e institutos religiosos. La enseñanza en los mediopensionados de niños está encomendada a los padres salesianos; en los de niñas, a las Hijas de la Caridad.

La Memoria describe el cuadro en que se encontraban millares y millares de niños, a la terminación de nuestra guerra, entre las ruinas de la Universitaria, Parque del Oeste y otros lugares, hacinados, sucios, depauperados y en absoluto abandono. Todavía es más lúgubre el cuadro que ofrecía la infancia en los suburbios. En ellos, a la miseria material y moral se unía un odio feroz a cuanto se relaciona con el Estado, la sociedad o la Iglesia.

Fues estos males están siendo en gran parte y paulatinamente remediados gracias a la incesante actividad y celo apostólico de los miembros de la Junta, cuyo elogio hizo ya el señor Obispo de la diócesis en 1942 con estas palabras: "¿Qué decir de la Junta Provincial de Menores, que con sus mediopensionados en los barrios humildes rescata del hambre los cuerpos y de la ignorancia las almas de los niños?"

También hemos recibido el excelente libro que sobre Derecho natural acaba de publicar nuestro compañero de Barcelona, don Enrique Luño. De esta obra daremos oportunamente una amplia reseña en nuestra sección "Los propagandistas publican".

—Finalmente, don Luis Sánchez Agesta nos ha remitido su interesantísimo libro acerca del padre Feijóo, del que asimismo nos ocuparemos en la citada sección.



Los propagandistas del Centro de Granada con sus compañeros, los directores generales de Colonización y de Arquitectura, en el jardín de la Cartuja.

LA A. C. N. DE PROPAGANDISTAS Y SUS SOLUCIONES A LOS GRANDES PROBLEMAS

Con el título que encabeza estas líneas, el "Ideal" de Granada, correspondiente al día 11 de junio, publicó el siguiente comentario, que gustosos reproducimos, a la vez que agradecemos los elogios que nos dedica.

La Asociación Católica Nacional de Propagandistas ha estudiado la reforma social de la empresa. Sigue con ello la línea trazada desde su fundación allá en la primera década del siglo: adelantarse a los tiempos, presentando siempre las soluciones católicas a los problemas cuyo planteamiento es urgente y necesario. Así ha venido ocurriendo a lo largo de los años. Problemas de Prensa, de organización del Estado, de relaciones entre la autoridad y los súbditos, de reforma agraria, legislación de arrendamientos, aristocracia y democracia, organización corporativa de la sociedad, problemas de enseñanza, aplicación de los principios pontificios a las realidades concretas: Se trata de una gran organización nacional de hombres apostólicos con capacidad de dirección cuyo lema—"Todo lo puedo en Aquel que me conforta"—les hace vivir y practicar un catolicismo activo, militante, fecundo y moderno. Nada de predilecciones por estas o las otras preferencias creadoras de capillitas, sino espíritu abierto a la realidad de los tiempos para servir a la Iglesia tal y como ella quiere ser servida. Sobre el paves ha sido alzada la figura de don Angel Herrera con motivo de su preconización para la sede episcopal de Málaga. Una larga teoría de grandes realizaciones nacionales teje en torno al nombre del nuevo Obispo una constelación de gloria y de eficacia. El gran instrumento que don Angel tuvo siempre en sus manos—hasta que al abandonarlo todo para seguir la carrera sacerdotal le sucedió la gran figura actual de don Fernando Martín-Sánchez Juliá—fue precisamente la Asociación Católica Nacional de Propagandistas (A. C. N. de P.). Organización de hombres de estudio y de hombres de acción.

El pueblo pide también a los católicos que expongan sus soluciones a los graves problemas del momento, ha dicho el señor Martín-Sánchez, en el acto de clausura de la asamblea. En la actividad de los católicos extranjeros se nota falta de esas soluciones, con carácter afirmativo, actuante y pleno. La Asociación Católica Nacional de Propagandistas ha echado sobre sus hombros la tarea de abrir en este sentido los caminos de España. Tenemos una doctrina luminosa y clara. Fluye de la fuente eterna del Pontificado. Pero los egoísmos, las incomprensiones, la distancia entre nuestra pequeñez, distraída con las menudencias de nuestra naturaleza repetidamente caída, y la altura que los tiempos exigen... hacen que la inmensa mayoría de los católicos vivamos al margen de las exigencias de la doctrina y de la época.

Pero sobre las cabezas y sobre las organizaciones directoras pesa una gran responsabilidad. La sociedad no nos pide, decía también el señor Martín-Sánchez, que le hablemos de sus angustias, sino que se las resolvamos. De ahí la

necesidad de soluciones concretas. Por ello saludó "Ideal" con extraordinario alborozo la obra de Larráz "La meta de dos revoluciones". Aportaba una solución a la reforma de la sociedad y del Estado y era la obra de un propagandista católico que ponía su inteligencia al servicio de la gran coyuntura histórica que vivimos. Y ahora, una vez más, siguiendo su ya larga y fecunda historia, hace la A. C. N. de P. aplicaciones concretas de los principios pontificios. Por una parte, trabaja en una declaración de principios públicos cristianos, extraídos de las enseñanzas pontificias. Por otra, llega a soluciones concretas respecto a la reforma social de la empresa, materia que ocupa su atención desde hace varias asambleas.

"Nosotros creemos, ha dicho el presidente, señor Martín-Sánchez—figura oumbre del catolicismo español—, que intentar la reforma social globalmente, o para así decirlo, por clases, es un poco marxista y bastante ineficaz. En cambio, creemos muy eficaz la reforma social encontrando una nueva estructura a la gran empresa". Tres etapas prevé el señor Martín-Sánchez: la primera, participación en los beneficios; la segunda, constitución de los Consejos sociales que fallarán y organizarán el modo de regular las relaciones económicas de las empresas; estarían integrados por representantes del trabajo, del Consejo de Administración y algunos elementos técnicos sociales y sacerdotales, ajenos a la empresa. La tercera etapa será la de acceso a la propiedad a través de las acciones de trabajo.

Se trata de desproletarizar a cada productor para que sienta interés propio por la empresa. Es el único modo de combatir el espíritu marxista, que ve en el patrono un enemigo y en la empresa un instrumento de tortura.

Ya nos hacemos cargo de los gestos de espanto de quienes por vivir en el más completo liberalismo económico—sin perjuicio de que condenen el liberalismo en otros órdenes—no admiten ni siquiera la existencia misma de un problema de esta índole que espera su solución con angustia, y que apremia. No importa. Nada de eso puede detener a las mentalidades católicas en el cumplimiento de su deber de cabezas directoras, obligadas a resolver los problemas de la sociedad y del Estado en la teoría, que es condición necesaria para que puedan ser resueltos en la práctica después. "La Iglesia católica—acaba de decir el Papa en este mismo mes, ha elaborado y promulgado su doctrina social. Ella nos indica el camino que hemos de seguir. Que ningún temor de perder los bienes o los provechos temporales, de parecer menos amantes de la civilización moderna, o menos patriotas, o menos sociales, podría autorizar a los verdaderos cristianos para apartarse de este camino." Y es también el Papa quien dice que nada nos excusa de hacer todo el bien que podamos cada día. En esa línea está la A. C. N. de P. Y enarbola ahora la misma bandera de siempre: la de la vanguardia en la lucha por la pureza de la doctrina y por la eficacia de su realización práctica.

NOTICIAS

Don Rafael Valencia Pastor, consiliario del Centro de Cáceres, ha sido nombrado por Su Santidad el Papa Pío XII, previa presentación de Su Excelencia el Jefe del Estado, arcediano de la santa iglesia catedral de Coria.

—El día 13 de junio celebró su primera misa en la capilla del Colegio de Nuestra Señora del Pilar don Miguel Roca Cabanellas, hermano de nuestro compañero el decano de la Sección de Derecho del C. E. U.

—En la Facultad de Medicina de la Universidad de Zaragoza, y formando parte del VI Cursillo de Filosofía de la Medicina, ha dado una serie de ocho conferencias sobre "Lógica aplicada a la biología" el propagandista de aquel Centro doctor don José Conde Andréu.

—El Ayuntamiento de Betanzos ha acordado conceder la medalla de plata de la ciudad al propagandista del Centro de Madrid y director general de Bellas Artes, excelentísimo señor marqués de Lozoya.

—A nuestros compañeros, también del Centro de Madrid, don Luis Ortiz Muñoz, subsecretario de Educación Popular, y don Joaquín Ruiz Jiménez, director del Instituto de Cultura Hispánica, les ha sido concedida la gran cruz de la Orden de Isabel la Católica.

—Ha sido nombrado presidente de la Cámara de Comercio y de la Industria de Zaragoza, que lleva aneja la presidencia del Comité ejecutivo de la Feria de Muestras, el propagandista de aquel Centro don Antonio Blasco del Cacho.

—Ha visto alegrado su hogar con un niño, doce de sus hijos, el secretario del Núcleo de Tetuán.

—Las esposas de los propagandistas de Cádiz Miguel Martínez del Cerro y Francisco Cereceda han tenido un niño y una niña, respectivamente.

—Han contraído matrimonio recientemente, en Madrid, en la parroquia de Santiago, la señorita María de los Angeles Arias Crespo y don Mariano Muñoz Espinosa, de las oficinas de nuestra Secretaría general.

A todos ellos nuestra cordial enhorabuena.

—En Murcia ha entregado su alma a Dios don Antonio Séiquer y Serón, padre del propagandista de aquel Centro, don Antonio Séiquer Velasco.

—Nuestro compañero Enrique Calabia, consejero de la Asociación, pasa por el dolor de haber visto morir un hermano suyo.

—También pasa por este penoso trance, por fallecimiento de su madre, el propagandista de Santander, actualmente en el seminario de Comillas, don Antonio Aidasoro.

Rogamos a los propagandistas encomienden en sus oraciones el alma de los finados.

ENCICLICAS
DE SU SANTIDAD PIO XII
editadas por la
A. C. N. de P.
Summi Pontificatus
Mystici Corporis
Divino Afflante Spiritu
Orientalis Ecclesiae
ALFONSO XI, 4.º - MADRID

ANDRES DE SOLOAGA

Calladamente, como quiso vivir, murió Andrés de Soloaga. Y de igual manera que en vida no lo consiguió, y de su fecunda labor ha dejado profundas huellas, así tampoco su fallecimiento pudo pasar inadvertido para sus ami-



gos, a pesar de que todos, aun los más íntimos, que desconocían su enfermedad, se enteraron de la noticia por la esquela publicada en la prensa de la mañana.

Muchos de los que en vida trabajamos junto a él fuimos los que acompañamos su cadáver desde la casa diocesana de ejercicios, en Zurbano, hasta la Caja de Ahorros y Monte de Piedad, las dos instituciones a las que tanto quiso y tantos afanes dedicó.

Era natural que las buenas religiosas misioneras evangélicas, a las que tanto favoreció, lo mismo en Vitoria como en Madrid, recogieran su cadáver y lo velaran las últimas horas, y era también justo que el Consejo y los empleados del Monte de Piedad lo llevaran a su sede social para darle allí el último adiós antes de depositarlo en la carroza fúnebre que le había de devolver a su tierra natal, de donde vino con tanta ilusión de trabajar no hace más de siete años.

Junto a sus fieles amigos marchaban los abanderados de la Acción Católica Parroquial de San Ginés, de cuya Rama de Hombres era presidente; el de la Adoración Nocturna, a la que pertenecía como constante y cumplido veterano, y una nutrida representación de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas, de la que fué entusiasta y destacado miembro, primero en Vitoria, como Secretario de aquel Centro durante su larga permanencia en aquella ciudad, y después del de Madrid.

Hombre de piedad profunda, raro fué el día, de no haber sido por enfermedad, que dejara la sagrada comunión. ¡Cuántas veces le hemos visto regresar de viaje en las horas próximas al mediodía y marchar a la parroquia a recibir al Señor antes de ir a descansar o de reintegrarse al trabajo, por necesario que aquél le fuera y por gran urgencia que éste tuviera!

La meditación diaria no faltaba entre sus ocupaciones, y era constante en su

asistencia anual a los ejercicios de Loyola.

Padre de familia ejemplar, supo formar un hogar modelo y educar cristianamente a sus siete hijos. Fué fundador en Bilbao de los Estudiantes Católicos en unión de Sebastián Mantilla, hoy padre jesuita. De entonces datan sus tareas apostólicas.

Competentísimo en su profesión, hizo los estudios con brillantez en la Universidad Comercial de Deusto, que amplió después en Alemania, y obtuvo por oposición el cargo de director de la Caja de Ahorros de Vitoria.

Conocidos sus grandes éxitos por el Consejo de Administración del Monte de Piedad de Madrid, le llamó para dirigir esta institución centenaria, a la que se entregó totalmente y en la que, a pesar del poco tiempo que llevaba al frente, realizó una honda transformación, introduciendo la técnica moderna en las normas antiguas que allí imperaban.

Hombre trabajador y apostólico, hacía su labor calladamente, sin apariencia externa, pero con extraordinaria eficacia. De su paso por Madrid queda su trascendental actuación en la Caja de Ahorros y en esa benemérita institución de la casa diocesana de ejercicios espirituales de Nuestra Señora de la Almudena, levantada merced a su gran tesón y al entusiasmo que logró comunicar a sus colaboradores.

Este fué Andrés de Soloaga, varón perfecto de que nos habla la Escritura, que tanta gloria estará recibiendo del Señor.

El Presidente de la Asociación, que se encontraba en Santander, tan pronto tuvo conocimiento de la triste noticia, encargó sufragios por el eterno descanso de su alma a los sacerdotes de la residencia de Mallaño, que fueron dichos también por el señor Obispo de Málaga, excelentísimo y reverendísimo don Angel Herrera.

Gustosos reproducimos las palabras que el Secretario del Centro de Vitoria, don José María Aguirre, estampa en carta del 31 de julio dirigida a nuestro Presidente:

"El Centro de Vitoria, obra exclusiva suya, ha perdido el gran amigo y consejero. El "bonum certamen certavi, cursum consummavi, fidem servavi" es aplicable a nuestro querido Soloaga. Era la figura viviente del católico sin mácula: vida interior intensísima, presencia de Dios constante, con la idea obsesante de hacerlo todo a la mayor honra y gloria de Dios. Los reverendísimos Prelados de esta diócesis utilizaron a este hombre extraordinario para múltiples y delicados problemas, cuyos detalles hasta sus más íntimos amigos desconocen. ¡A tanto llegaba la humildad de este siervo de Dios!

Fué el instrumento providencial para honrarnos a muchos de nosotros con el título nobilísimo de propagandistas católicos.

No hubo empresa apostólica que no abordara, por difícil que fuera. Su tenacidad a este respecto era humanamente inconcebible. Entregado en cuerpo y alma al servicio de la Iglesia (con ese concepto auténtico del jerarquismo que no es frecuente, incluso entre nosotros), era queridísimo entre los cató-

LAS VIVIENDAS PROTEGIDAS

Instituto Nacional de la Vivienda: "Viviendas protegidas. Directrices del régimen de protección a la vivienda", por Federico Mayo Gayarre, director general del Instituto, y Javier Martín Artajo, secretario del mismo.

Los señores Mayo y Martín Artajo, principales rectores de aquel organismo, han recogido en la introducción de este libro las directrices a que obedece aquella obra. Al mismo tiempo nos dan cifras elocuentes sobre lo mucho que se ha realizado y lo que se proyecta para un futuro inmediato. Es interesante, por ejemplo, saber que en la actualidad están terminadas o en vías de terminación 5.000 viviendas mineras, en zona asturiana; 750 para trabajadores textiles, en Béjar; 1.000 para trabajadores de los astilleros, en El Ferrol del Caudillo; 2.800 para vinateros, en Jerez; 168, ya terminadas, para pescadores de Avilés; 200 para los de Algeciras; el gran poblado de Mallaño, que recogerá a toda la población pesquera de Santander; grupos constituidos por más de 1.000 viviendas en Madrid, Sevilla, Barcelona, Valladolid, Bilbao, Málaga, etc., etc.

Si lo realizado es mucho, aun son más ambiciosos los proyectos. Aunque el Instituto no podrá agotar en el decenio 1944-54 la totalidad del problema (que exigiría, entre viviendas nuevas, viviendas que han cumplido su ciclo de vida y viviendas para atender el aumento demográfico, la enorme cantidad de 1.396.257 viviendas), sin embargo se espera, gracias a la ley protectora de viviendas de clase media, del 25 de noviembre de 1944, a las bonificaciones tributarias y a la preferencia para adquisición de materiales y obtención de créditos, imprimir un ritmo acelerado a la construcción de viviendas protegidas, que oscilaría entre las 61.901, como máximo, anuales, y las 25.906, como mínimo.

Recoge este libro todas las disposiciones, tanto fundamentales como complementarias, relativas a la obra nacional de viviendas protegidas, desde la creación del Instituto, en virtud de la ley de 19 de abril de 1939, hasta la fecha; asimismo, se incluye un extenso formulario para la presentación de proyectos y anteproyectos, solicitud de primas y anticipos para construcción de viviendas protegidas, etc. Finalmente, va enriquecido con multitud de ilustraciones fotográficas de grupos y casas construidas por el Instituto, que demuestran la magnitud de esta obra de interés nacional, que con tanto acierto y entusiasmo viene dirigiendo don Federico Mayo Gayarre, y en la que actúa como secretario y asesor nuestro compañero del Centro de Madrid don Javier Martín Artajo.

licos y respetado y admirado por sus adversarios. Dios ha querido anticiparle el premio, exigiéndole el tributo de su vida, que él generosa y gozosamente le ha ofrendado.

Por nuestra parte, pedimos a todos los lectores del BOLETTIN le encomienden en sus oraciones.